
1905 年，商务印书馆首次出
版严复翻译的《天演论》铅印本，加
上此后的《原富》《名学》《法意》等
八种，辑成严译名著丛刊。20世
纪20年代后期，商务出版的《世界
文学名著丛书》和《汉译世界名著
丛书》更成为当时西学译介的集大
成者。此套丛书出版约230种，集
为“汉译世界名著丛书”，后被收入
到商务的“万有文库”中，成为上世
纪前半叶中国最有影响的西方学
术著作丛书之一。

著名哲学家洪汉鼎的译著收
入汉译系列的除了伽达默尔的
《真理与方法》外，还有《斯宾诺莎
书信集》等。尤其是洪译《真理与
方法》，在国内哲学、文学、法学、

历史、艺术以及宗教诸人文社会
科学领域影响颇大，成为一部重
要的经典。

我们今天为什么需要汉译世
界名著？汉译世界名著的意义是
什么？这是洪汉鼎一直思考的问
题。他以哲学为例，中国传统哲
学到清末民初已经支离瓦解，严
复的译著，就是要把西方的思想
引进中国，促使中国传统哲学现
代化。但到 90年代，这一路径被
一些人反对，他们认为中国哲学
是在西方化，胡适、冯友兰这些
人都是按照西方的模式来搞中国
哲学，今天的哲学都是西方的概
念。所以他们提出要恢复中国传
统的概念，清除西方影响，这股

思潮在上世纪 90年代影响很大，
一直到现在，可能还有一些人在
坚持这一观点。

但在洪汉鼎看来，“所谓西化
其实是一个假命题，我们不是西
化，而是化西，吸收他们好的东西，
优化我们的传统哲学，最后达到超
西。在这个过程当中，汉译世界名
著起了非常重要的作用。它使我
们得以化西。假设没有汉译世界
名著，我国哲学研究今天能有这样
的成就吗？有人说，那些以西化为
名反对我国传统哲学现代化的人，
其实是‘以中西之异来抵抗古今之
变’。我想化西乃至超西，应当说
是这套丛书的意义所在”。

摘自《中华读书报》

如今为何还需要汉译世界名著

文化中国

陪闺蜜珊珊逛街。经过一
家服装店的橱窗，看到一件黑色
的中山装，珊珊驻足望了很久，突
然泪流满面。她颤抖地说：“这是
我爸最喜欢的衣服，他生前我
就老买这家的衣服给他穿。”

我知道，半个月前，珊珊深
爱的父亲因癌症而猝然去世。
深受打击的母亲一蹶不振，自己
的姐姐又远在国外，能担事的人
就剩珊珊了。在她爸爸的葬礼
上，珊珊井井有条地打理着事
务，虽然悲伤，但情绪没有失
控。那些天里，珊珊像是对自己
采取了什么心理干预，一滴眼泪
也没掉。家里的亲戚朋友都说
珊珊好冷漠，指责珊珊，说她好
像一点也不悲伤，替她爸爸感到
不值，平时那么疼爱珊珊，真是
白疼了。说这话的人，非有经历
都不能理解。

他们不懂，当悲痛来临，一
个家里，不可能人人都能恣意放
纵情绪，总得有个担事的人吧。
珊珊每决定一件事时，就得坐下

休息一下，她要等那阵阵的悲伤
从心里慢慢散去，在处理她父亲
的旧物时，仿佛在剜自己的心一
样疼。

作家和菜头也写过他爸爸
去世的事。他没有任何的情绪
流露，在父亲从火化炉里出来的
时候，在之后整整七天里，没有
落过一滴眼泪。如同操作一个
具体的项目，入土为安，一切得
体而妥当。一直到了很久之后，
他在北京城里开着车，突然有那
么一个时刻，在某个街角，悲伤
毫无征兆地悄然袭来，一下子把
他击得粉碎。他一脚刹车，一个
人在车里失声痛哭。

面对亲人的去世，到底是该
哭泣，还是该坚强？

成年后，我们总尝试告诉自
己，不管遇到任何事情，都要坚
强面对，我们毕竟不是孩子。成
年人经历的悲痛，不一定是悲天
悯人、悲恸大哭，不一定都是大
声喊出来。有时候，可能是更加
隐秘、更加无法言说的看不见的

悲伤。
看过《红楼梦》的人，可能都

会指责薛宝钗冷血心肠硬。她
在听说王夫人的丫鬟金钏儿只
是因为跟宝玉“调情”了几句就
只能跳井自杀后，并没有表现出
多么难过和悲伤，而是有条不紊
地安排其他事项——提出要多
赏给她的亲人几两银子，并把自
己的几套新衣服拿来给金钏儿
装裹，提醒薛蟠不要忘记安排宴
席感谢出过力的家人和伙计。

薛宝钗并非天生就冷硬。
她只是过早经历了家里的变故，
从而只能拥有独当一面的决断。
电视剧《潜伏》里，孙红雷演的余
则成在得知爱人左蓝死了之后，
做出的反应是不断地呕吐。

成年人的悲伤，有时候是让
人看不见的。悲伤的时候，并不
一定都会哭泣，它更像是一段被
静止的光阴。那些动辄说人家
没有哭就不够悲伤的人，真如儿
戏一般。

摘自《新民晚报》

在星光熠熠的大唐，你最喜欢的
诗人是哪位？洒脱的李白、深沉的杜
甫、文艺的王维、通俗的白居易，还是
朦胧的李商隐？

在他们之中，有一位天才少年不
得不提。“云销雨霁，彩彻区明。落霞
与孤鹜齐飞，秋水共长天一色。”因为
他写下的绝妙诗句，很多人从此对一
座滕王阁魂牵梦萦。

在 1300年前的初唐年间，有一
位“神童”出生了。王勃所在的家族
是当时有名的书香之家，祖父王通是
大文学家、历史学家，叔祖是唐初有
名的诗人王继，父亲王福畴也曾任太
常博士，擅于诗文。

在如此深厚积淀的家庭中接受熏
陶，王勃幼年时就非常聪慧，《旧唐书》
记载说，“勃六岁解属文，构思无滞，词
情豪迈。”过去有位大学问家叫颜师
古，经他注解的《汉书》是很多人阅读
的范本，当很多小孩还在为“熟读并
背诵全文”发愁的时候，九岁的王勃
却干出了一件惊人之举：他指出了这
部书里的很多问题来，并专为此写了
《汉书指瑕》十卷书。

大家形容这位少年的厉害，还有
一点——写东西从来不用打草稿。

《酉阳杂俎》说，王勃每每打算要
写文章的时候，就先磨好几升墨，再
盖着被子躺着。过一会儿忽然弹起
来，把文章一气写完，连标点符号都
不断，“时人谓之‘腹稿’”。

但天才之所以是天才，仅仅靠偶
尔的灵光一现是不够的，家学深厚的
王勃，同时还是个勤奋努力的学者。
他曾完成《舟中纂序》五卷、《周易发
挥》五卷、《次论语》十卷、《大唐千岁
历》若干卷等书稿，可惜后来遗失了大
半。所以让人们印象最深刻的，还是
他那些构思巧妙、情感真挚的诗歌：

城阙辅三秦，风烟望五津。
与君离别意，同是宦游人。
海内存知己，天涯若比邻。
无为在歧路，儿女共沾巾。
——《送杜少府之任蜀州》
除此之外，王勃对医学也颇有研

究，十二岁至十四岁时，王勃跟随曹
元在长安学医，对“三才六甲之事，明
堂玉匮之数”有所知晓。

少年的王勃，同很多年轻人一
样，一心怀抱着入仕的豪情，走上了
以文章干谒求仕的道路。他给一位
宰相刘祥道发了个私信，表明自己积
极入世的决心，看完他的文章，刘祥
道立刻夸赞道：“此神童也！”

后来，王勃应幽素科考试，授朝
散郎之职，成为当时朝廷最年轻的官
员。当时沛王李贤(唐高宗与武则天
的儿子)很喜欢王勃，就把他纳入自己
的门下做起修撰的工作。

彼时仕途顺利、意气风发的王勃
不会想到，自己后来会因为随便写着
玩的一篇文章遭了殃。

在唐代，不论朝廷贵族还是普通
老百姓都热衷于一种娱乐活动——
斗鸡，当时正十几岁的男孩沛王李贤
和英王李显，也打算来一场“大战”。

作为沛王李贤的身边人，王勃也
参与到这场游戏之中，他用戏说的方式
写了一篇檄周王鸡文，漂亮的“打嘴仗”
文章一传十、十传百，迅速就成了爆款。

但传到了唐高宗那里，这个“檄”
字却触动了皇帝有些敏感的神经，他
认为王勃是在挑拨兄弟俩之间的关

系，一怒之下把他赶出了沛王府。
一夕之间从神坛跌落，仕途戛然

而止的王勃遭遇了人生的一大打击，
向来有着强烈的仕进心的他，先后给
多位大臣写文自荐，表示自己效忠朝
廷的信心，可都没有得到什么回复。

心灰意冷之下，他决定去外面走
走，前往蜀中漫游。机会也在此时再
次降临，王勃获得了一个做虢州参军
的机会。但没过多久，他又被卷入一
场旋涡当中：他同情一个叫曹达的罪
奴，便将他藏到家里，后来又怕走漏
风声将其杀死。

好友杨炯在《王子安集序》说“临秀
不容，寻反初服”，认为他是太出色了才
遭人算计，这件事的真真假假成了一个
谜，可当时犯了死罪已经是事实。

虽然王勃被关的时候恰逢大赦，
但父亲却因他而被贬到极为遥远的
交趾(今越南境内)为官，这让王勃的
心情十分愧疚。

他南下去探望父亲，在路上写
道：“勃闻古人有言，明君不能畜无用
之臣，慈父不能爱无用之子……诚宜
灰身粉骨，以谢君父，何面目以谈天
下之事哉！”

此时的王勃失去了对做官的热
情，但他的一腔才气并没有被磨灭。
他路过南昌，正逢当地都督要宴请宾
客，地点是滕王阁。

这位都督原本让自己的女婿准
备了一篇序文，准备在宴席上大展风
采。宴席当天，都督为表客气，让大
家先写，大家虚让着都不肯动笔。结
果不知情的王勃当场洋洋洒洒地写
了起来，把都督气得离席。可他还是
让小吏偷偷地不断将王勃的文章传
抄过来：

“披绣闼，俯雕甍，山原旷其盈
视，川泽纡其骇瞩。闾阎扑地，钟鸣
鼎食之家；舸舰弥津，青雀黄龙之
舳。云销雨霁，彩彻区明。落霞与孤
鹜齐飞，秋水共长天一色。渔舟唱
晚，响穷彭蠡之滨；雁阵惊寒，声断衡
阳之浦……”

等到王勃全篇写完，这位都督啥
也不顾了，冲出来激动地对他说：“你
真是个天才啊！”

“天高地迥，觉宇宙之无穷；兴尽
悲来，识盈余之有数。”从众人追星捧
月的傲人明星，到如今云游的过客，王
勃却没有处在过分沉重的情绪中，他
还是坚定地写下：“老当益壮，宁移白
首之心？穷且益坚，不坠青云之志。”

因为这一篇《滕王阁序》，滕王阁
成为自古到今无数人想要打卡的地
方。其中，“落霞与孤鹜齐飞，秋水共
长天一色”更是成为唐诗的极品。

只可惜的是，不久之后，王勃探望
父亲返回时不幸渡海溺水，离开人世。

《旧唐书》记载，“杨炯与王勃、卢
照邻、骆宾王以文诗齐名，海内称为
王杨卢骆，亦号为‘四杰’”。

在王勃所在的初唐，正是文坛
“破”与“立”的时期，他们四人的诗歌
文赋风格逐渐摆脱六朝的绮靡文风，
向追求内容的真实而转变，对后世的
诗歌风格产生了很大的影响。

就像一颗流星划过，他为中国古
代文学留下了极其亮丽的一笔。他离
开的二十余年后，李白出生；三十余年
后，杜甫出生；九十余年后，白居易出
生……文学的火炬一代一代相传，终
成灿烂的篇章。 摘自中国新闻网

王勃：少年天才不坠青云之志
近年掀起的汉服潮让人很难忽视，街

头巷尾或校园、公园中，衣袂飘飘的青年
人时有出现。有数据显示，目前全国汉服
市场的消费人群已超200万，产业总规模
突破十亿元大关。

与只是穿上古装“角色扮演”不同，如
今的年轻人从改良汉服到原创古风歌曲、
舞蹈，再到文创衍生品，已经并非一味复
古仿古，而是将传统文化与当下审美和生
活对接。这股流行趋势被概括为“新国
风”——新在时代环境、技术媒介，也新在
观念、表达方式。不过，在学者看来，新国
风也需要克服网络时代碎片化、符号化的
传播局限。文化传承需要发现古今贯通
之处，找到适合当下的创造和发展，如果
少了文化底蕴和时代风貌的融合，新国风
难免只是“一阵风”。

青年审美与传统文化能碰撞出怎样
的火花？高口碑国产青春片《闪光少女》里
有最直观的答案。影片讲述了一群喜爱动
漫文化的青年人，用过硬的技巧与独到的
演绎，让民族音乐焕发新生的故事。片中
这支民乐队叫“2.5次元”——链接二次元
与三次元世界，也意味着动漫游戏审美与
传统文化元素的联姻。片中身着夸张动漫
服装的少女为了编好古风曲目，积极研究

民族乐器演变史，甚至将《中国通史》读了
好几遍。她们演奏的原创古风乐曲在动漫
展上一鸣惊人，吸引更多青年人“入圈”。

将传统文化秀出来甚至直接穿戴上
身，已成为网生代人群中的一股流行趋
势。拿青少年云集的视频网站哔哩哔哩
为例，截至目前，该网站中与传统文化相
关的原创内容同比增长高达 331%。古
风音乐、国风舞蹈、汉服制作、妆发、走
秀、古典菜式研究等一大批以传统文化
为起点的原创内容，正成为动漫、游戏之
外，深受用户喜爱的内容。而这些内容
的创作者也以青少年为主，18到 24岁的
人群占比七成。

中国艺术研究院助理研究员王玉玊，
涉猎古风圈已有十年之久，她将这些作品
比作“精神文创产品”。“当下的新国风玩
家并非一味地复古、仿古，而是将传统文
化元素与自身审美习惯以及传媒新技术
结合，进行创新再造，让其闪耀于网络空
间与生活场景。”在哔哩哔哩网上，一曲古
筝演奏版《千本樱》获得超 2000万点击，
以及超过 35万条弹幕，被誉为“镇站之
宝”。这首乐曲并非源自传统民乐，而是
一首在动漫爱好者中人气很高的现代原
创曲目。另一首“古风神曲”《权御天下》

则更进一步，这首描绘三国历史事件的歌
曲，最初版本是由虚拟偶像演唱的。古风
乐曲与电子音乐语音合成技术(VOCA-
LOID)，碰撞出了巨大的新鲜感。

“古风进入时尚，让年轻人对传统文
化资源有了一种感性体认，升起一种了解
探究的愿望。”中国戏曲学院教师孙焘认
为，新国风满足了青年一代对认同感与仪
式感的追求，是网络时代的一种个性化选
择。层出不穷的新媒介和技术手段带来
了新的人际联结方式，代际、地域等人群
标签在淡化，而兴趣爱好更容易让人产生
共鸣。同好间的频繁交流互动促进了新
国风的繁荣。

《闪光少女》的结局处，身着夸张动漫
服装的少男少女最终站上了更大的演出
舞台，一曲酣畅的原创古风乐曲演奏之
后，一些起初“看不惯”他们穿着打扮的观
众也给予热烈掌声。这个结局释放出这
样一个信号：与传统文化联姻，让过往被
视为“非主流”的青年审美文化，已经走出
了圈子文化的小世界。影片同时也抛出
问题：在以新鲜的视听体验获得关注后，
新国风又该如何面向更广泛的受众。

随着新国风的走红，一些把“新国风”
当符号当标签的问题也渐渐显现。某档

主打国风审美的节目就因为空洞的古典
华服展示，以及对古典诗词、华丽辞藻的
生搬硬套，陷入重形式轻内核的争议。类
似买椟还珠的案例在所谓新国风“玩家”
中也有发生：曾有听过不少现代古风歌
曲、却没有看过《红楼梦》的年轻网友，嫌
弃87版《红楼梦》主题曲《枉凝眉》写得不
够押韵、不太“古风”，闹出笑话。

“传统文化的一个突出特点是在一定
共识基础上的多样性丰富性。”在孙焘看
来，某些时尚层面的国风、古风必然是表
面化的，更多的是一种生活趣味的装点。
文化的核心体现着整个生活方式和观念
系统，是技术与人文整体发展的结果，不
是靠某一领域或某一圈子文化中的单向
传播就能抵达的。

在学者看来，要让传统文化在这个
时代更好地传承发扬，既要尊重年轻人
的自发选择和创造，也要加强正向引导，
以及对整个传播场域的营造。比如，因
为国风歌曲《生僻字》的走红，一批平时
念不出来的生僻字成为“网红”，随着这
首歌曲的走红，网络上出现了不少公号
文章自发普及生僻字的出处，以及其背
后的语言学知识。这便是立体传播场域
营造的有益尝试。 摘自《文汇报》

养生汇

高血压患者睡太多警惕中风
高血压是引起脑卒中最重要的危险因素，为防止脑

卒中的发生，高血压患者需时刻注意控制好血压。最近，
一项新研究发现，高血压患者睡觉时间长了也不行。

中国高血压调查研究最新分析结果提示，在高血压
患者与血压正常人群中，睡眠时间与中风之间的关系不
尽相同。研究者发现，平均睡眠时间为8小时，高血压患
者的中风危险最低。而当睡眠时间超过8小时，中风风险
增加60%。在血压正常的中老年人群中，随着睡眠时间
延长，中风风险也会增加，睡眠时间每增加1小时，中风风
险增加37%。

近日，神经病学领域权威杂志《Neurology》上发表
的一篇研究文章也显示，与睡眠时间每晚7～8小时的受
试者相比，睡眠时间长（≥9小时/晚）的受试者发生卒中的
风险更大。

研究者表示，睡眠时间长可能是合并其他疾病的一
种表现，睡眠紊乱导致的呼吸问题、抑郁症、社会行为因
素、环境因素等均可导致中风。

建议高血压患者早睡早起，按时睡觉、按时起床，控
制睡眠的时间，长期坚持可以形成良好的睡眠习惯，这样
血压才能稳定，身体也才能保持相对平衡，体质增强了，
也就不容易发生其他疾病。 摘自《保健时报》

滴水藏海

看不见的悲伤

“新国风”不是一场角色扮演游戏

朱晓玫：藏在巴赫的身后
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别让老人鞋变成“老人劫”
当人们步入老年后，足部本身就会逐渐退化，出现韧

带松弛、足弓塌陷等足部蜕变带来的疼痛、疲劳、不稳定、
易摔倒的状况，严重影响老年人的日常生活。最近几年，
很多商家纷纷推出了“老人健步鞋”“老人保健鞋”以及各
种老人护足垫，等等。

老人鞋品牌不胜枚举，价格也从几十元到几百元不
等。那么，我们应该如何挑选呢？

老话说“一分价钱一分货”是有一定道理的。有的品
牌的鞋底是泡沫材料的鞋底，还有的是高弹材料的，也有
鞋底是深锯齿防滑橡胶的。鞋里加有足弓按摩减震鞋垫，
这一功能的添加，可以降低膝关节与地面的缓冲。看上去
老人鞋与普通鞋子都差不多，但价格方面相差悬殊，老人
鞋贵就贵在材料和细节上。

轻便、软弹、防滑是挑选老人鞋最重要的标准，而且尽
量选择大品牌，在正规渠道购买。因为这些品牌的老人鞋
历经时间与市场的重重考验，质量相对更有保证。

针对某些老人鞋商家宣称的“可以缓解足外翻、脚痛
等疾病带来的痛苦”，专家表示，如果脚疾已经影响到老年
人的生活质量，那么就不是穿一双老人鞋能解决问题的，
而应去医院。 摘自《中国家庭报》

睡眠不足更渴望甜食
人们早就知道，睡眠不足会让人们渴望更高卡路里

的食物。为了弄清背后机理，美国芝加哥西北大学范伯
格医学院神经学家从一项研究中获得了灵感，该研究将
睡眠不足与内源性大麻素系统中某些分子的增加联系起
来。内源性大麻素系统是一个由神经递质和受体组成的
复杂网络，除其他因素，它还受到大麻的影响。对老鼠的
研究表明，这个系统会影响大脑处理气味的方式，而气味
是食欲的强大驱动力。

为此，研究团队让25名健康的志愿者每晚睡4小时
或8小时。4周后，志愿者们重复了这个实验，第一轮睡4
小时的人这次睡8小时，反之亦然。第二天晚上，志愿者
提供了血样。正如预期的那样，睡眠不足的志愿者体内
的2—油基甘油含量更高，这种分子可能作用于内源性大
麻素受体。

睡眠不足的那组人并没有比休息好的那组人更饿，
当给他们一顿自助餐时，两组人摄入的平均热量是一样
的。然而，睡眠不足的那组人总是选择每克能量更高的
食物——例如，甜面圈而不是蓝莓松饼。

研究人员还在自助餐前进行了核磁共振扫描。在扫
描仪中，研究人员发现，睡眠不足的参与者的梨状皮质对
食物相关气味的反应更强烈，但与参与者食欲的变化没有
直接关系。这些变化以及食欲的变化，为解释睡眠不足如
何影响嗅觉系统和食物摄入提供了一种可能的途径。

摘自《中国科学报》

许多人了解朱晓玫，都是从她弹
的巴赫作品开始的。70岁的她，已经
在全世界近 600场音乐会中演奏过
巴赫的作品。朱晓玫对巴赫，可谓是

“情不知所起，一往而深”。
5岁时，朱晓玫就与巴赫结缘，说

不清为什么，只要一弹巴赫作品，她
就觉得很高兴，充满力量。一天练 8
个小时的琴，弹到没力气的时候，觉
得很枯燥的时候，她就会练巴赫作
品。

1966年，17岁的朱晓玫被下放
到张家口的农场。没有钢琴弹，她实
在受不了，写信向母亲倾诉。两个多
月后，一架钢琴和一车煤炭一起被运
到了农场。朱晓玫简直无法相信自
己的眼睛，她兴奋地打开琴盖，却弹
不出任何声音。由于长途颠簸，钢丝
全断了，她想方设法从工厂里找来了
不同粗细的钢丝，自己修好了钢琴。

张家口的冬天，零下20摄氏度，
滴水成冰。朱晓玫想起了老师潘一鸣
的话，练习钢琴最好的方法不是敲打
钢琴，而是弹巴赫的赋格作品，因为弹
这些作品的时候，要用一只手发出 4
只手甚至5只手的声音。从此，她每
天弹巴赫作品，暖了手，也暖了心。

1980年，朱晓玫赴美国留学，她
身上只有 20美元，好不容易找到容
身之处，从事音乐的房东却不准她在
家里弹琴。朱晓玫突然想起有关巴

赫的故事：俄国驻德国德累斯顿的大
使患上了失眠症，请演奏家哥德堡找
巴赫写一些曲子，好让自己在失眠时
消磨长夜。这位大使是巴赫的老友，
哥德堡又是巴赫的学生。这部作品
便是后来的《哥德堡变奏曲》。

既然这首作品能让人平静，为什
么不试着弹一下？朱晓玫小心翼翼
地在屋子里弹《哥德堡变奏曲》。房
东不仅没有再阻止她，竟然还送了一
本书给她，里面论述了如何弹好巴赫
作品中的装饰音。

45岁那年，朱晓玫第一次在法国
公开演奏《哥德堡变奏曲》，大获成
功。法国媒体用“纯净无邪”来评价
她的演奏。她去医院弹给病人听，甚
至还试着在监狱里弹奏。“巴赫的音
乐不仅能使我的心灵获得平静，也能
够帮助那些经历病痛的人。”朱晓玫
说。

很多西方听众好奇，来自中国的
朱晓玫为何能把巴赫弹得这样细腻
纯粹。朱晓玫告诉他们，中国人恰恰
是最容易弹好巴赫，也是最容易听懂
巴赫的。中国道家哲学里最高的境
界是宁静，巴赫的作品中就有一种宁
静的喜悦，没有大喜大悲，没有戏剧
冲突，于平静中蕴藏着深沉的力量。
在多声部的复调音乐里，不同声部在
一起，非常和谐。

摘自《解放周末》

太空之所以如此寒冷，背后有
复杂的原因，对物理学家来说，温
度的本质是速度和运动。

宇宙中的大多数甚至全部热
量都来自像太阳这样的恒星。在
发生核聚变的太阳内部，温度可能
会上升到 1500万开尔文（开尔文
温度和摄氏温度相差一个常数
273.15，即 开 氏 度 = 摄 氏 度 +
273.15）。而太阳表面温度最高只
有大约5800开尔文。

离开太阳和其他恒星的热量
以红外能量波形式（即太阳辐射）
向太空发散。这些太阳射线只加
热其路径上的粒子，因此任何没有
直接处在太阳视野中的东西将保
持凉爽——可以说是极其凉爽。

在夜间，即使距离太阳最近的
行星水星的表面温度也会下降到
大约95开尔文。冥王星的表面温
度则会降到大约40开尔文。碰巧
的是，太阳系中迄今为止记录到的
最低温度是在距离地球家园近得
多的地方：2018年，科学家们对月
球表面一座黑暗环形山的深处进
行了测量，发现那里的温度降至大
约 33开尔文。那是极度深寒，差
不多是零下400华氏度（零下240
摄氏度）那么冷。

人类已经观察到，在附近和遥
远的星系中，形成于恒星之间的尘
埃和云层网络的温度在 10到 20
开尔文。而含有极少量宇宙背景
辐射——即宇宙形成过程中剩余

的能量——太空能量稀薄区域的
温度则会徘徊在 2.7开尔文左右。
这样的温度会危险地滑向一个难
以取得的度量值：绝对零度。在绝
对零度，即零下459.67华氏度时，
即使在量子水平上，粒子之间也不
存在任何运动或热传递。

在太空真空中，气体粒子极为
稀少，每 10立方厘米的空间中大
约有一个原子，因此它们无法容易
地通过传导和对流相互传递热
量。太空中热量只能通过辐射传
递，辐射控制着吸收或释放光粒子
（即光子）的方式。越是进入恒星
际 空 间 的 深 处 就 会 越 寒 冷 。

摘自《老年日报》

太空如此冷 原因很复杂

生活新知

名流故事


